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RÉSUMÉ. Le pompage énergétique consiste en un transfert irréversible d’énergie d’une 
structure principale que l’on souhaite préserver vers une structure auxiliaire essentiellement 
non linéaire conçue pour créer ce transfert grâce à une localisation d’un mode non linéaire. 
Sur la base de travaux récents nous proposons de faire le point sur le pompage énergétique, 
en abordant les questions suivantes: efficacité, optimalité, régimes transitoires ou forcés, 
robustesse, comparaison avec les absorbeurs linéaires classiques, pompage énergétique et 
comportement multi-modal, etc. Nous illustrons le propos à l’aide de résultats expérimentaux 
obtenus sur modèles analogiques (circuits électroniques) ou sur modèles mécaniques réduits. 

Energy pumping consists in irreversible transfer of energy from a main structure, 
to be isolated, towards an auxiliary, essentially nonlinear structure designed to create this 
transfer owing to localisation of a nonlinear normal mode. Based on recent works, this study 
deals with energy pumping particularly the efficiency, the optimisation, the transient and 
stationary regimes, the robustness, the comparison with classical tuned mass damper, energy 
pumping and multi-modal behaviour. The study is illustrated with the help of experimental 
results obtained with analogical models (electronic circuits) or with reduced-scale 
mechanical models. 
MOTS-CLÉS : contrôle passif, pompage énergétique, absorbeur non linéaire de vibrations, 
modes normaux non linéaires, modèle réduit de bâtiment, séismes, paramètres incertains, 
échelles multiples, complexification. 
KEYWORDS: passive control, energy pumping, nonlinear energy sink, nonlinear normal modes, 
reduced-scale building model, earthquakes, multiple scales, complexification . 



et al
et al et al et al

et al

et al

et al.



et 
al et al

Exemple de système considéré : système avec un couplage non linéaire



Phénomène de pompage énergétique grâce à une résonance 1 : 1 , 
a)atténuation des vibrations de l’oscillateur linéaire, b)résonance de l’oscillateur 
non linéaire, c)fréquence instantanée de l’oscillateur non linéaire. 

Principe et premiers exemples 

Régime instationnaire 



Modèle de bâtiment à 4 étages avec une nonlinéarité géométrique

Régime stationnaire

Courbes de réponses en fréquence expérimentales avec et sans absorbeur

Optimisation
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